

HISTORIQUE DU COMITÉ FSGT DE LA SARTHE

Même s'il existait une « activité MARCHÉ » dans les années 1960, le comité départemental FSGT de la SARTHE a officiellement été déclaré en Préfecture le 21 MAI 1974.

La première activité a été le FOOTBALL mais très vite du TENNIS DE TABLE, de la LUTTE ou de la COURSE A PIED se sont créés aussi mais sans assurer un développement durable. Si bien que ces activités sont restées marginales et ont disparues rapidement. Seul, le FOOT s'est maintenu et s'est bien développé allant jusqu'à un championnat de 3 groupes avec plus de 30 équipes.

Une 1^{ère} épreuve nationale est organisée en SARTHE en 1978 : la finale de la COUPE de la V.O. devenue depuis la COUPE DELAUNE.

L'autre activité qui s'est bien développée aussi est le CYCLOSPORT avec plus de 20 clubs à l'aube des années 1980. Ce qui porte l'effectif autour des 1000 licenciés en y ajoutant la trentaine d'équipes de foot. Lors de l'A.G. du COMITÉ du 2 décembre 1983, **1252 licenciés et 30 clubs** sont annoncés ; ce qui restera longtemps le record pour le comité de la SARTHE.

Le football va alors connaître une grave crise avec la fermeture de petites usines mais surtout suite à la création du FOOTBALL CORPO en FFF. L'objectif visé est "d'éteindre" localement la FSGT dans ce sport et la LIGUE DU MAINE y met les moyens en offrant un jeu de maillots et des ballons à toutes les nouvelles équipes corpos sans oublier d'envoyer individuellement des lettres recommandées aux joueurs appartenant aux 2 fédérations pour mettre un peu plus de pression.

Face à cette diminution constante d'équipes de foot FSGT, un championnat commun est organisé avec l'UST en 1982 / 1983 mais le résultat est encore plus catastrophique à la fin de la saison. Les principaux responsables de la commission football quittent la FSGT et continuent en UST emmenant avec eux plusieurs clubs FSGT. Si bien qu'il n'y a plus que 7 équipes dont 2 clubs à 2 équipes qui disputent le championnat pour la saison 1983 / 1984.

Le CYCLOSPORT devient donc l'activité principale et continue de se développer. Un titre de champion national FSGT sur route est même obtenu en vétérans à SAINT ANDRÉ - la - MARCHE (73) en 1985 par notre inusable Pierrot MOREAU.

L'année suivante, la commission vélo organise le CHAMPIONNAT NATIONAL de vélo sur route dans la banlieue mancelle du côté de GAZONFIER.

D'autres activités se créent en PLONGÉE et en CROSS mais sous l'égide d'un seul club et le football, après une bonne campagne publicitaire auprès des entreprises remonte à 12 clubs.

Puis arrivera cette année 1987 qui marquera la crise la plus grave du comité avec la perte de tout le CYCLOSPORT FSGT suite à la décision des dirigeants de la commission vélo de créer leur propre fédération : le VLF (Vélo Loisir Français). C'est plus de 20 clubs et près de 500 licenciés qui disparaissent d'un coup. Pour en arriver là, les principaux acteurs ont profité des appels de la FSGT à manifester pour les libérations d'ALBERTINI et de Nelson MANDELA en faisant croire que le Parti Communiste Français était à la tête de la FSGT et ont mené toute leur campagne mensongère sur ce sujet. Le VLF n'a pas réussi et aujourd'hui, ces séries départementales sont en FFC, animées par nos détracteurs qui ont été radiés à vie de la FSGT.

13 cyclistes seulement et quelques signaleurs sont restés en FSGT au sein du COP, le club de RENAULT à cette époque. Ce qui a permis de maintenir une activité vélo surtout en cyclotourisme.

Mais cette situation catastrophique laisse des traces et fin 1988, Roger FOUCAULT après plus de 10 ans de présidence du comité jette l'éponge.

Il n'y a alors plus de comité directeur en place ni de bureau.

En septembre 1989, sous l'impulsion de Michel CORSO et Jean KERMARREC, un groupe de travail est créé pour tenter de relancer la vie du comité SARTHE et lors de l'assemblée générale du 2 mars 1990, un nouveau bureau est formé avec Gérard PAQUIER - président, Daniel TALBOT - secrétaire et Jean-Michel DEFORGE - trésorier. C'est donc avec 8 clubs et moins de 200 licenciés que notre comité s'est relancé en 1990 pour 4 activités (FOOTBALL - VELO - CROSS et PLONGÉE).

C'est encore le football qui va se développer en premier suite à la disparition de l'activité en UST devenue depuis la FFST et de nouveau, 2 groupes de 8 équipes sont formés avec montées et descentes en fin de saison. Plusieurs titres de champions nationaux vont être obtenus en CROSS-COUNTRY par la ville d'ALLONNES et cette activité va s'agrandir avec la piste l'été.

L'année 1993 marquera le 50^{ème} anniversaire de la mort d'Auguste DELAUNE que l'on se devait de fêter comme il se doit. En effet, après avoir beaucoup travaillé pour le développement de la FSGT, Auguste DELAUNE était une des figures de la Résistance dans l'OUEST de la FRANCE et le hasard a voulu que ce soit au MANS sous le pont COËFFORT qu'il fut victime d'un guet-apens le 27 juillet 1943 où il fut remis à la GESTAPO. Il ne quittera plus l'hôpital du MANS et décédera le 13 septembre 1943 sans révéler son identité malgré les tortures.

Nous profiterons de cet anniversaire pour organiser le CHAMPIONNAT NATIONAL de CROSS dans le parc de CHAOUÉ à ALLONNES ainsi que la finale de la COUPE DELAUNE de FOOTBALL au stade Pierre PIFFAULT au MANS. En ATHLÉTISME, 2 clubs municipaux du MANS vont nous rejoindre et grâce à de jeunes sauteurs et lanceurs, d'autres titres nationaux vont aussi être obtenus mais ils vont disparaître par la suite lorsqu'ils se mettent en "entente" en FFA avec d'autres clubs perdant ainsi leurs propres identités.

Pendant ces années 1990, entre les activités qui se développent et celles qui régressent surtout suite aux nombreuses fermetures d'entreprises, l'effectif n'évoluera guère au-dessus des 300 licenciés pour une quinzaine de clubs environ. Au moment où le football s'essouffle, ce sont de nouveau les courses cyclistes qui se développent sous l'impulsion de Patrice SCHILTZ et Xavier RAYNAUD. Grâce à une forme de compétition plus conviviale et ouverte à toutes les fédérations malgré les incessantes pressions de la FFC au niveau du département, les coureurs apprécient les activités proposées et prennent souvent une licence FSGT individuellement.

Le véritable nouveau départ se situe en 1998 suite à l'organisation du CHAMPIONNAT NATIONAL de vélo sur route à BRAINS / GÉE. Un pari un peu fou car à ce moment-là, le vélo FSGT ne représentait que 3 clubs et environ 80 licenciés. Malgré le temps, ce fut néanmoins une réussite avec en prime, un titre obtenu en senior. L'effet médiatique a été important dans la presse locale et l'année suivante, c'est 14 clubs vélo qui débutent la saison. Sur la lancée, on obtient l'organisation du CHAMPIONNAT NATIONAL de CYCLO-CROSS en janvier 2000 à SPAY dans le domaine du Houssay qui appartenait encore à RENAULT avant d'être mis en vente peu de temps après. Depuis, les maillots rouge et vert du comité SARTHE sont bien connus dans les pelotons des championnats nationaux que ce soit sur route, en cyclo-cross ou à un degré moindre, en VTT.

L'activité vélo ne cesse de se développer et notre comité ne reste pas fermé sur lui-même. De nombreux contacts avec les départements limitrophes débouchent sur un calendrier commun en 2000 avec l'ORNE et l'organisation d'une course en ligne : ALENÇON - ALLONNES qui est une réussite avec plus de 100 coureurs au départ sans oublier un critérium sur place pour les catégories 4 et 5 en attendant l'arrivée. En 2001, le calendrier de l'INDRE ET LOIRE est rajouté, ce qui offre près de 60 courses à choisir dans l'année pour les coureurs des 3 départements. En 2002 naît le premier championnat inter-comités de vélo sur route entre les coureurs de l'ORNE, l'INDRE ET LOIRE, la SEINE-MARITIME et la SARTHE. Cette 1^{ère} édition se déroule aux SEPT FORGES dans l'ORNE et il est décidé qu'un comité

différent organise cette épreuve chaque année ; en 2003, c'est la SARTHE qui va s'y coller le 1^{er} juin à LAVARDIN.

Un 2ème coup de pouce va encore plus relancer le comité SARTHE avec le lancement d'un projet « emploi jeune » dans le cadre de la convention " Etat- Fédération". C'est ainsi que le 1^{er} octobre 2000, un premier salarié arrive au comité 72. Ayant une autre opportunité à saisir, ce dernier nous quitte au bout de 2 mois et après une nouvelle recherche, Isabelle FLOURAC nous rejoint le 5 janvier 2001. Son rôle est un peu différent et son objectif principal est le développement de la communication au sein du comité qui était quasiment inexistante auparavant.

La sortie du calendrier annuel est désormais très attendue dans chaque sport surtout en CYCLISME où il est de plus en plus demandé. C'est ainsi que des coureurs bretons et parisiens surtout de l'ESSONNE participent de temps en temps à nos courses. Des contacts se nouent aussi avec le MAINE ET LOIRE où la FSGT n'existe pas et un premier club s'affilie en 2001 (DURTAL) puis des coureurs d'ANGERS et des environs prennent une licence individuellement dans les clubs limitrophes du SUD SARTHE.

Toujours sur cette lancée, nous obtenons l'organisation du CHAMPIONNAT NATIONAL de VTT à SEMUR EN VALLON en 2002, **ce qui nous permettra en 4 ans d'avoir organisé les 3 composantes du « vélo FSGT » au niveau national.** (Route en 1998 - cyclo-cross en 2000 et VTT en 2002)

Le développement de la communication permet aussi la création de nouvelles activités suite à l'élaboration de dossiers auprès des collectivités locales sans oublier le développement de celles qui existent déjà et les articles dans la presse locale paraissent plus souvent, à chaque initiative dans tous les sports.

En 2003, *les activités vélo* se portent toujours bien avec 22 clubs et plus de 300 coureurs et vététistes qui organisent une quarantaine d'épreuves chaque année. *Les clubs de cross et de courses sur route* se développent aussi et toujours en 2003, c'est 5 clubs et près de 200 licenciés qui pratiquent les épreuves athlétiques. Le seul problème, c'est que nous n'arrivons pas à créer une commission départementale et les licenciés FSGT participent surtout aux épreuves populaires organisées par les autres fédérations. *Le BADMINTON* a fait aussi son apparition en loisirs en 2001 et c'est près de 100 licenciés répartis dans 3 clubs qui ne cessent de se développer malgré la difficulté pour trouver des créneaux horaires dans les gymnases. *Les activités subaquatiques* sont aussi réapparues en septembre 2002 où la difficulté réside surtout dans l'obtention de subventions afin de permettre l'achat de matériel (bouteilles - détendeurs) sans oublier les créneaux difficilement disponibles dans les piscines.

Mais la discipline qui est certainement vouée au plus bel avenir, c'est *le FOOT à 7 AUTOARBITRÉ* qui sous l'impulsion de Pierre GAUTIER et Alain JUIGNET, révolutionne le monde footballistique sarthois. Une discipline qui plaît de plus en plus et que l'on est obligé de limiter faute de terrains disponibles. Aidé par Paul JOULLIAT de l'INDRE ET LOIRE et Jean MARAIS de l'ORNE, tous deux membres du collectif national lors de la création de cette activité, un mini championnat avec 10 équipes débute de février à mai 2002. Dès la saison 2002 / 2003, c'est 18 équipes qui disputent le premier championnat de foot à 7 en 2 groupes de 9 mais avec plus de terrains disponibles, c'est au moins 25 équipes que l'on aurait à ce jour. Ce qui est intéressant dans ce sport, c'est que l'on touche une autre population qui ne connaissait pas la FSGT surtout du côté de l'UNIVERSITE du MAINE. C'est ainsi que plusieurs équipes issues d'ingénieries rencontrent des équipes des quartiers populaires ou des petites entreprises et se responsabilisent grâce à l'auto arbitrage.

Le « coté extra sportif » n'est pas oublié non plus et plus régulièrement, des sarthois participent aux réunions fédérales. Ce qui est aussi dans le rôle de notre employée mais ça ne doit pas s'effectuer à la place des responsables du comité mais bien en complément dans le cadre du fonctionnement du comité. C'est ainsi qu'en 2002, la SARTHE a accueilli l'Assemblée Nationale du Vélo FSGT au CE RENAULT. C'était la première fois qu'un co-président et des responsables nationaux venaient dans notre département et en 2003, nous avons organisé **l'ACOF** (Assemblée Commune des Organismes Fédéraux) toujours dans les

enceintes du CE RENAULT où tous les responsables FSGT ont débattu pendant 3 jours des orientations de notre fédération afin qu'elle continue son développement.

Mais la vie du comité n'est pas un long fleuve tranquille et de nouvelles contrariétés nous tombent dessus en 2004. C'est tout d'abord un grave problème financier à résoudre qui nous oblige à prendre des mesures drastiques afin de renflouer nos caisses notamment plus aucun déplacement dans les championnats nationaux FSGT. Ensuite, c'est le CE RENAULT où Isabelle était hébergée, qui va être géré par une coalition CFDT - CGC à la place de la CGT lors des élections professionnelles chez RENAULT. Nous sommes priés de quitter les lieux et c'est isolée au stade du MAROC, hébergée par le CSCM (Club Sportif des Cheminots du MANS) qu'Isabelle va terminer son contrat. Plus question de pérenniser l'emploi que nous sommes dans l'incapacité de financer après les 5 années « emploi-jeunes » mais heureusement que les activités sportives sont bien lancées et peuvent survivre à cette énième crise. Même si l'effectif se stabilise autour de 800 licenciés, le nombre de clubs va passer de 17 au début du contrat « emploi-jeune » à 39 à la fin du contrat grâce au FOOT à 7 auto arbitré. Suite à "la DELAUNE" 2004, une nouvelle activité voit le jour en 2005 : ***la RANDONNÉE PÉDESTRE***. Après une période de flottement, tout le monde va se ressaisir et la saison 2008 / 2009 se termine avec **1036 licenciés pour 51 clubs.** La barre symbolique des 1000 licenciés est de nouveau franchie et celle des 50 clubs est atteinte pour la 1^{ère} fois au sein de la FSGT SARTHE.

Un autre évènement va redynamiser notre comité au début de cette saison 2008 / 2009, c'est l'arrivée des activités multisports en milieu rural du côté de ROUEZ en CHAMPAGNE près de SILLÉ le GUILLAUME ; un concept nouveau qui va plaire et progresser rapidement. Jusqu'à ce jour, nos activités se cantonnaient surtout autour du MANS et de la Métropole hormis les courses cyclistes que l'on retrouve un peu partout dans le département, ce qui va bousculer nos habitudes.

En juin 2009, nous allons de nouveau organiser le CHAMPIONNAT NATIONAL de CYCLISME à SAINT COSME en VAIRAIS puis en janvier 2010, de nouveau le CHAMPIONNAT NATIONAL de CROSS dans le parc de CHAOUÉ à ALLONNES, 17 ans après une première édition au même endroit. A partir de cette saison 2008 / 2009, les effectifs et le nombre de clubs vont régulièrement augmenter si bien qu'à la fin de la saison 2011 / 2012, on dénombre **1311 licenciés pour 58 clubs, effaçant ainsi le record de la saison 1982 / 1983** qui était de 1252 licenciés pour 30 clubs.

Courant 2012, une nouvelle discipline sportive arrive : ***la MARCHÉ NORDIQUE*** et **le club de ROUEZ devient le 1^{er} club sarthois à dépasser les 200 licenciés en FSGT** dont une cinquantaine d'enfants qui peuvent pratiquer jusqu'à 27 sports différents. Face à ce succès, le C.O.R. se structure en embauchant un salarié : Mickaël ROUSSEAU qui a la particularité d'être en fauteuil roulant. Ce qui va révolutionner ce club qui doit adapter ses installations sportives notamment dans le gymnase. C'est l'occasion de développer ***les pratiques partagées entre valides et handicapés***, un dossier fédéral qui n'était pas appliqué dans notre département et qui va devenir un exemple au niveau national.

Fin 2012, un stage CQP ALS option JSJO (Certificat de Qualification Professionnelle animateur de Loisirs Sportifs option Jeux Sportifs, Jeux d'Opposition) va être organisé en collaboration avec les CÉMÉA et l'ADAPEI. C'est une première au niveau national entre ces 3 organismes qui se retrouvent autour de valeurs communes et qui est appelé à se poursuivre même si dans ce stage, il n'y avait que du personnel des centres ADAPEI dont le besoin de se former aux pratiques sportives était criant. La formation quasi inexistante au sein du comité depuis qu'il n'y a plus d'activité Plongée, va ainsi reprendre forme et 4 licenciés (2 d'ALLONNES et 2 de LOUPLANDE) vont se former du côté d'ALENÇON afin d'encadrer les séances de MARCHÉ NORDIQUE.

2013 marquera le 70^{ème} anniversaire de la mort d'Auguste DELAUNE et à cette occasion, une exposition sera créée puis exposée à la salle Pierre GUÉDOU au MANS toute la semaine précédant la traditionnelle cérémonie au PONT COËFFORT. Pour clôturer cette expo, un débat a été organisé contre "la marchandisation" dans le sport avec la présence de Rolland BESSON. La saison 2012 / 2013 se termine par un nouveau record avec **1430 licenciés pour 61 clubs** et ce qui est intéressant, c'est qu'il n'y a pas une

discipline qui progresse plus que l'autre mais toutes nos activités sont en augmentation hormis en courses à pied où nous n'avons toujours qu'un seul club.

Puis arrive l'année 2014 qui va être la plus intense dans l'histoire du COMITÉ FSGT SARTHE, l'année de notre quarantième anniversaire et des 80 ans de la FSGT. On a commencé fort avec l'organisation du CHAMPIONNAT NATIONAL FSGT de CYCLO - CROSS dès les 18 et 19 janvier dans le parc de CHAOUÉ à ALLONNES qui a été une réussite reconnue par l'ensemble des participants.

L'autre moment fort a été incontestablement l'organisation de notre GRANDE FÊTE MULTISPORTS à ROUEZ en CHAMPAGNE les 29, 30 et 31 août dont tous les participants se souviendront longtemps. Même s'il a manqué de nombreux licenciés, le bilan est très positif puisque d'après la radio locale FRÉQUENCE SILLÉ qui a couvert l'évènement, près de 3000 personnes ont entendu parler de la FSGT pendant ces 3 jours. C'était aussi l'occasion pour le C.O. ROUEZIEN, le club local qui fêtait aussi ses 40 ans d'existence, de présenter sa mutation sportive et ses projets devant un parterre d'élus politiques de tout bord (députée, conseillers généraux et maires des communes avoisinantes) qui ont été impressionnés. Un élévateur a officiellement été inauguré le dimanche midi dans le gymnase afin de permettre aux personnes en fauteuil d'accéder à l'étage où se trouve la salle de remise en forme et un véhicule a été présenté officiellement. Les clés ont été remises symboliquement à Mickael car il va être adapté pour lui permettre de le conduire et aller chercher les personnes qui ne peuvent pas se déplacer pour pratiquer une activité physique.

Coté formation, **un nouveau stage COP ALS option JSJO** (Certificat de Qualification Professionnelle animateur de Loisirs Sportifs option Jeux Sportifs, Jeux d'Opposition) a été organisé au cours du 1^{er} semestre, toujours avec la collaboration des CÉMÉA et de l'ADAPEI. C'est la première fois que le comité SARTHE participe du début à la fin de ce stage qui a obtenu beaucoup plus d'échos que le précédent car il était ouvert aux extérieurs et 2 licenciés FSGT étaient parmi les stagiaires : Mickael ROUSSEAU le salarié du C.O.R. et Jean-Pierre LEROY le président du CYCLOUPLANDAIS. La partie théorique se passait à la Maison Départementale des Sports donc ce stage a été vu par les collectivités locales (Conseil Général, DDCS et CDOS) et 2 journées de pratique ont été organisées dans des clubs FSGT avec les enfants des écoles : une à LOUPLANDE et l'autre à ROUEZ en CHAMPAGNE.

Autre évènement en octobre, **une réunion décentralisée de la DNC de la FSGT** (Direction Nationale Collégiale) s'est déroulée à ROUEZ en CHAMPAGNE où nos dirigeants nationaux ont pu ainsi découvrir l'étonnante évolution du club de ROUEZ et on a pu échanger tous ensemble sur l'actualité de la FSGT.

Toute cette riche activité se ressent sur les effectifs puisque nous avons fini la saison 2013 / 2014 avec **65 clubs pour 1648 licenciés**, ce qui est un nouveau record au niveau de la FSGT SARTHE et **qui nous fait franchir pour la 1^{ère} fois depuis 40 ans la barre symbolique des 1500 licenciés.** Notre progression par rapport à la saison précédente est de + 218 licenciés (+ 593 depuis la saison 2010/2011 !) et **le club de ROUEZ est le premier club sarthois à dépasser les 300 licenciés.**

De nouvelles disciplines sont arrivées au début de cette saison 2013 / 2014 comme *le VIET VO DAO* du côté de LA FLÈCHE et *une section de SELF - DÉFENSE* au sein du Club Sportif des Cheminots du MANS. C'est la première fois que des sports de combat sont proposés au sein de notre comité mais pour le VIET VO DAO, ça restera éphémère car ils n'ont pas repris d'affiliation la saison suivante, sans donner de motif précis alors qu'ils ont obtenu 3 titres de champions de France FSGT au mois de juillet dernier !!

En fin d'année 2014, **un site INTERNET** a été conçu par Ivan GACHE et mis en ligne vers le 10 janvier 2015. Ainsi, toutes les activités de la FSGT SARTHE deviennent interactives et toute personne ayant besoin de renseignements y trouvera de nombreux liens et coordonnées. Un journal « spécial 40 ans » où l'on trouve tous les chiffres, (effectifs et nombre de clubs) toutes les épreuves nationales organisées depuis 40 ans et tous les podiums obtenus par nos licenciés dans toutes les disciplines sportives est sorti dans l'année.

LE MANS le 20 janvier 2015
Gérard PAQUIER